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En el segundo trimestre de 2025, el TdeA celebró sus Jornadas de Diversidad y las Identidades y octava edición de la Semana de Lenguas y Culturas. Nuestra institución universitaria se posiciona 
como uno de los centros de educación superior más incluyentes, participativos y equitativos de Colombia.
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La inclusión es una forma 
de caminar juntos, sin 
dejar a nadie atrás

La equidad, la inclusión y el reconocimiento de 
la diversidad no pueden ser solo una narrativa, 
tienen que ser acciones tangibles, que involucren 
la otredad, las voces y las historias de vida de los 
sujetos. Así lo entendemos en el TdeA, como un 
ejercicio constante que requiere la articulación 
con los entornos, las familias, comunidades, 
sector empresarial, medios de comunicación y el 
sector público.

Nuestra comunidad educativa viene trabajando 
hace más de 10 años en proyectos académicos e 
investigativos, que han trascendido en el entorno 

institucional, hasta tal punto que actualmente 
podemos hablar de una cultura organizacional 
que tiene como uno de sus fundamentos 
la equidad. Nuestro plan de desarrollo, 
políticas institucionales, planes de acción e 
indicadores están pensados y atravesados 
por un entendimiento de la diferencia y el 
acceso a la educación pública de calidad 
como un acto de justicia.

Con el lenguaje creamos vínculos, 
generamos empatía, establecemos 
conexiones, fortalecemos las identidades 
y, sobre todo, propiciamos el respeto 
por el otro. Ustedes, quienes escriben y 

transmiten a través de la palabra, tienen 
una inmensa responsabilidad social. Por 

esto los invito a que generemos tejidos 
de empatía y redes de aprendizaje, que 

antepongan el respeto por la diversidad, a la 
cantidad de caracteres que deben utilizarse en un 
titular de prensa, el valor y la dignidad humana, 
por sobre el alcance, los likes o la repercusión en 
redes. Pensémonos desde el lugar del otro, para 
que no sienta que desde el lenguaje se le agrede, 
sino, que por contrario se le reconoce.

El racismo, la xenofobia, la homofobia, la 
discriminación y cualquier tipo de violencia 
ejercida sobre los demás por el hecho de ser 
diferentes, no caben en la academia y no 
deberían ser aceptables en ninguna esfera de 
la sociedad. Nuestro compromiso es claro, no 
basta con incluir, hay que tener horizontes 
transformadores. En el TdeA la inclusión no es 
una meta, es una forma de caminar juntos sin 
dejar a nadie atrás.

Ángela María Ramírez Betancur Decana Facultad de Educación 
y Ciencias Sociales

Fabio Alberto Vargas Agudelo Director de Investigación

Mensaje de Leonardo García Botero, Rector del TdeA Institución 
Universitaria a los medios de comunicación en la presentación de 
las 4tas Jornadas de la Diversidad y las Identidades.
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Concejales de Itagüí conocieron 
avance del campus TdeA Aburrá Sur

Con motivo de una sesión descentralizada, los 17 
corporados del Concejo de Itagüí se reunieron el 
22 de abril en las nuevas instalaciones del TdeA 
Aburrá Sur, ubicada en el sector Ditaires de ese 
municipio. La comitiva estuvo encabezada por 
la mesa directiva de la corporación, integrada 
por Cristian Osorio Agudelo, presidente; Elkin 
Zuleta Estrada, vicepresidente primero; y María 
Angélica Gaviria, vicepresidenta segunda. El 
personero de la localidad, John Fredy Ortiz 
Tabares, acompañó la visita de los concejales.

El rector la institución universitaria, Leonardo 
García Botero, recibió la delegación itagüiseña 
en uno de los salones de la nueva sede 
académica. El directivo, les explicó a los 
visitantes las características de la edificación, 
comodidades, equipamiento deportivo y 
componentes tecnológicos.

“Este es un sueño compartido. Es un privilegio 
tener a los honorables concejales en nuestras 
instalaciones. También nos gustó mucho que 
haya venido el personero de Itagüí con quien 
asumimos algunas acciones para proteger el 
humedal que tenemos en este campus y que 
hace parte de la reserva natural Ditaires, un 
santuario de fauna y flora”, destacó el rector.

Tras recorrer la estructura, conformada por 
siete pisos, terraza, dos niveles subterráneos, 
parqueaderos, placa polideportiva y una piscina 
semiolímpica, los corporados expresaron su 
satisfacción ante la inminente apertura de 
actividades académicas del campus universitario.

“Quedamos muy complacidos al ver que 
este sueño ya es una realidad. Pensar que 
posiblemente en el segundo semestre tendremos 

Los corporados y el personero visitaron el nuevo campus universitario del TdeA, que albergará a 5.000 estudiantes del municipio de 
Itagüí y demás localidades del Aburrá Sur y suroeste antioqueño.

Al momento de la 
visita, el campus 

presentaba un avance 
del 97 %. Para la 
construcción del 

proyecto se destinaron 
más de 30.100 millones 

de pesos.

El personero, John Fredy Ortiz Tabares, destacó: 
“Nos deja una impresión muy positiva. Estamos a 
punto que se cumpla un anhelo para la educación 
superior de los itagüiseños. Para la comunidad 
del municipio representa un privilegio que una 
institución tan prestante y con tan variada 
oferta académica llegue al territorio de manera 
presencial y también con programas virtuales”.

estudiantes acá constituye para nuestro 
municipio un inmenso orgullo, que se 
extiende a todo el territorio del Aburrá Sur”, 
resaltó Cristian Osorio Agudelo, presidente 
del Concejo de Itagüí.

“Me siento orgulloso que el TdeA esté en 
nuestro municipio, que puedan brindar más 
oportunidades con educación superior de 
calidad nacional e internacional”, indicó el 
vicepresidente primero del Concejo. Elkin 
Zuleta. Por su parte, la vicepresidenta segunda, 
egresada de la institución, María Angélica 
Gaviria, dijo: “Tendremos más de 65 espacios 
donde podremos interactuar. Una gran noticia 
para nuestra comunidad”.
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Nuestra Alma Mater, alegre 
por los nuevos egresados

Qué orgullo tan grande, felicitaciones a nuestros nuevos graduados! Su Alma Mater los abraza y sigue estando para ustedes.

Con lágrimas de emoción, ese fue el mejor 
modo de expresar su orgullo. “Yo estoy feliz, no 
me cambio por nadie. Es que ella hizo un gran 
esfuerzo para poder entrar a estudiar. Nosotros 
le ayudamos con lo que más pudimos. Siempre 
fue juiciosa con el estudio y nunca perdió ni un 
año”, dijo Nohemí Álvarez, quien más que abuela 
fue una madre para Katherine Cano.

Ella es una nueva egresada de la Licenciatura en 
Educación Infantil, quien el 29 de mayo recibió 
su título en nuestro campus de Robledo. “Ha sido 
un camino largo, pero muy lindo. Trabajar con 
niños es maravilloso. Hace siete años alfabeticé 
con ellos y desde ahí llegó ese amor por enseñar”, 
expresó emocionada la ahora profesional TdeA.

En el acto de grados extemporáneos, 132 
estudiantes de las cuatro facultades cumplieron 
el sueño que los trajo a nuestras aulas. En tres 
ceremonias realizadas en el Auditorio Gilberto 
Echeverri Mejía recibieron sus diplomas.

María Isabel Sepúlveda también hizo parte 
de este grupo. “Siento mucha emoción, desde 
muy chiquita siempre sentí mucha afinidad por 
esta profesión. Estoy muy nerviosa y contenta”, 
manifestó antes de recibir su título en Psicología. 
Resaltó también el apoyo que la institución 
universitaria ofrece a sus estudiantes para el 
cumplimiento de sus metas.

“Es un orgullo poder estar aquí en este momento. 
Ha significado muchas cosas, demasiado 
esfuerzo, mucho tiempo, muchos amigos, 
muchas cosas que he tenido que dejar atrás, y 
otras cosas a las que me he aproximado”, dijo 
Nicolás Ramírez, quien también se graduó como 
psicólogo.

Alexandra Cardona, su madre, mencionó que 
este es uno de los momentos en que se resumen 
las acciones en educación y valores familiares: 
“Un orgullo muy grande, es un logro familiar. 

Muchas cosas pasan en tanto tiempo, en cinco 
años, mucho esfuerzo, también dedicación de 
parte de él”.

Gracias por elegir al 
TdeA como su casa, 

la cual seguirá de 
puertas abiertas para 
todos sus egresados.

En la ceremonia, el equipo directivo del TdeA 
dio un mensaje a los graduandos: “No olviden 
que el conocimiento que han adquirido es un 
poder que deben usar con responsabilidad, 
con ética y con el compromiso de contribuir al 
bienestar de la sociedad. Inspiren a otros con 
su trabajo. Construyan caminos para quienes 
vienen detrás”.

Del mismo modo, se pasó el resaltador por la 
responsabilidad social que adquirieron, pues el 
éxito de cada uno será el de una sociedad entera. 
Cada logro individual contribuye al bienestar 
de muchos y una oportunidad constante para 
devolverle algo al mundo.
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Tercera Feria de Prácticas: 
Una puerta al mundo

Con entusiasmo y el Coliseo lleno de estudiantes, 
se llevó a cabo la tercera Feria Institucional de 
Prácticas Profesionales del TdeA, una estrategia 
que busca fortalecer los vínculos entre los 
programas académicos y el sector productivo. Este 
año, el evento contó con la presencia de 47 centros 
de práctica en diversas áreas del conocimiento.

Lucrecia Avendaño, coordinadora de prácticas de 
la Licenciatura en Educación Infantil, destacó que 
esta iniciativa es una apuesta institucional para 
que estudiantes de todas las carreras conozcan 
oportunidades reales de vinculación. “Cada facultad 
priorizó escenarios de práctica relevantes para sus 
programas, buscando ampliar la convocatoria y 
brindar acceso equitativo”, señaló.

La Feria de Prácticas reafirma el compromiso del TdeA con la formación integral, el fortalecimiento del relacionamiento institucional y 
la inserción laboral pertinente y digna para nuestros estudiantes.

Estos encuentros dan seguridad a los futuros 
practicantes, los ayudan a identificar sus intereses 

y las empresas pueden favorecer sus procesos de 
selección. Sería algo así como un match, que se 
facilita, en parte, por la presencia de los mismos 
practicantes de algunas de las instituciones que 
hicieron parte de la oferta, como es el caso de 
Alejandro Salas, estudiante TdeA que desarrolla 
su práctica en nuestro Prometeo. Compartió 
que esta feria representa una gran ayuda para 
despejar dudas y encontrar opciones claras 
en un momento decisivo: “Creo que es una 
oportunidad muy grande, porque uno como 
estudiante al salir a realizar las prácticas está en 
un momento de estrés”.

Estudiantes como Isabel López e Isabela Pavón, 
coincidieron en que este tipo de eventos brindan 
seguridad, claridad y perspectiva profesional. 
“Es un espacio muy importante para todos los 
estudiantes del TdeA, para que podamos tener 
un panorama muy amplio sobre dónde hacer las 
prácticas”, mencionó Isabel. Su compañera Isabela 
agregó: “Ha sido muy chévere porque da más 
amplitud a las opciones que tenemos para hacer 
las prácticas, poder evaluar realmente qué es lo que 
queremos para nuestra vida como profesionales”.

Por parte de las empresas, la participación 
también fue destacada. Leidi Yohana Osorio, 
analista de selección de Bancolombia, enfatizó 
en el valor estratégico de estos espacios con el 
estudiantado: “Es una estrategia muy ganadora 
para poder ver esas dinámicas: qué preguntan en 
las ferias, en qué están interesados y también tener 
esos acercamientos para que ellos conozcan las 
empresas desde antes y no se postulen a ciegas, 
sino que sepan cuáles son los beneficios y que 
puedan estar muy alineados y lleguen al lugar que 
quieren llegar”.

Las estaciones también fueron ocupadas por 
instituciones y empresas, igualmente, reconocidas 
como la Gobernación de Antioquia, el Hospital 
La María, nuestro vecino el Hospital Pablo Tobón 
Uribe, entre otros aliados de gran renombre.

En esta edición, el 
evento aumentó los 
centros de práctica y 
estudiantes, así como 
la interacción entre 

instituciones.
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Empresarios destacaron 
pasantías CUEE del TdeA

Con un conversatorio referente a la sostenibilidad 
empresarial, emprendimiento, investigación 
y gestión institucional se dio cierre al ciclo de 
pasantías del Comité Universidad Empresa 
Estado, conocido como CUEE 2.0 del primer 
semestre de 2025. Son 86 estudiantes de 
programas técnicos, tecnológicos y universitarios 
de las cuatro facultades de la institución los 
que concluyeron las fases requeridas de este 
programa de inmersión laboral.

La estrategia posibilita 
que los estudiantes 

conozcan y se acerquen a 
los modelos productivos 

y empresariales.

disposición, interés y receptividad mostrada por 
el grupo de estudiantes.

Entre los invitados estuvo Braian Stiven 
Galvis Gutiérrez, egresado del TdeA y quien 
actualmente se desempeña como analista 
de Gestión de Conocimiento en Zeuss S. 
A. S., compañía antioqueña experta en la 
distribución de biocombustibles. Invitó a los 
estudiantes de la institución a que crean en 
sus capacidades y vayan por la conquista de 
sus sueños más allá de las aulas, así como lo 
hizo él: “Cuando llegué a esta empresa pocos 
sabían del TdeA. Me esforcé, trabajé fuerte 
y me enfoqué en objetivos. Las directivas 
creyeron en mí y puedo dar fe que cuando 
creemos en nuestras capacidades podemos 
hacer realidad los sueños. Los invito a que 
proyecten, visualicen y alcancen sus anhelos”.

Lauris Bonilla, estudiante de Negocios 
Internacionales, aseguró: “Fue una experiencia 
inolvidable. Me deja mucho para mi proyección 
profesional, pues mi carrera está bastante 
relacionada con la dinámica comercial de las 
empresas y la reputación de sus productos”.

distribuidora de biocombustibles: Offcorss C. I.- 
Hermeco S. A., Termimoda S. A. y Zeuss S. A. S., 
respectivamente.

Así, el TdeA, institución universitaria, fortalece 
sus vínculos con el CUEE, estrategia de 
cooperación, apoyo y asociatividad instaurada 
hace 23 años con el ánimo de fomentar ciencia, 
tecnología, emprendimiento e innovación 
entre el empresariado e instituciones de 
educación superior.

A nombre del rector de la institución, Leonardo 
García Botero, la directora de Extensión 
Académica, Bertha Cecilia Rosero Melo, 
transmitió un mensaje para los estudiantes que 
finalizaron el ciclo y las empresas que apoyaron 
la iniciativa: “Felicitamos a los estudiantes por 
darse este regalo, que más que una nota, implica 
una experiencia que de seguro la recordarán 
siempre y que podrá marcar su futuro profesional. 
Y a las empresas, mil gracias por creer en el 
talento académico del TdeA y abrir las puertas a 
nuestros estudiantes”.

Por su parte, los directivos de las empresas que 
participaron en el panel elogiaron la empatía, 

Tanto estudiantes como sus enlaces en las empresas, destacaron las bondades de la estrategia en el cierre de la experiencia CUEE 2.0. Cabe recordar que las pasantías son momentos extracurriculares en 
las empresas sin ser espacios de prácticas profesionales.

En esta oportunidad los estudiantes adelantaron 
visitas de aprendizaje guiadas a tres empresas, 
dos del sector textil y confección, y una 
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El TdeA en la presidencia en 
la ACDEP-OMEP Colombia
Nadia Milena Henao García, docente del TdeA, 
líder del Grupo de Investigación Senderos 
y coordinadora del Aula-Taller Pedagógico 
Infantil, ha sido elegida como presidenta del 
Comité Nacional de la Asociación Colombiana de 
Educación Preescolar-ACDEP y la Organización 
Mundial para la Educación Preescolar-OMEP 
Colombia.

“Para el TdeA es muy importante porque eso 
le da posicionamiento, visibilidad ante un 
organismo que es internacional, que tiene una 
trayectoria de más de 75 años a nivel mundial en 
el tema de primera infancia. Eso también lleva 
a la participación en encuentros, por ejemplo, 
ahora en julio se hace la Asamblea y Conferencia 
Mundial de la OMEP, en la cual espero participar, 
será en Bolonia, Italia, en representación del país 
y del TdeA”, anunció la profesora.

La OMEP es una organización no gubernamental 
de la sociedad civil que actúa como consultora 
y asesora, y forma parte de Naciones Unidas, 
trabajando especialmente con UNESCO y 
UNICEF. Fue fundada en 1948 y actualmente 
tiene presencia en casi 80 países. Su labor 
se centra en la defensa de los derechos de la 
primera infancia —desde el nacimiento hasta 
los ocho años—, en aspectos como educación 
y cuidado, entendidos como garantía de otros 
derechos fundamentales: desarrollo integral, 
bienestar y dignidad.

Cabe recordar que, a nivel mundial, en 
2022 la OMEP promovió la Declaración de 
Tashkent con los Compromisos de Acción 
para Transformar la Atención y Educación 
de la Primera Infancia. En su calidad de 
consultora de la ONU, sus recomendaciones 
son consideradas en la toma de decisiones 
sobre políticas públicas para la infancia en el 
mundo. En Colombia, la OMEP ha colaborado 
con el sector académico en la construcción 
del CONPES Social 109 de 2007. A nivel local, 

La profesora Nadia destacó la continuidad en investigaciones, así como el fortalecimiento del mapeo sobre la garantía de derechos en 
primera infancia, proyecto que lideró el TdeA junto a la presidenta mundial de la OMEP.

ha tenido una participación con diversos 
procesos con el programa Buen Comienzo.

La nueva presidenta subrayó que este 
nombramiento implica grandes retos: “Si bien 
hemos avanzado, aún falta seguir construyendo 
un país más justo y equitativo para las infancias, 

dado que somos un país muy diverso 
culturalmente, donde hay grandes desigualdades 
en el acceso a los derechos de educación y salud, 
sobre todo en los primeros años. Falta invertir 
más recursos que puedan visibilizar a los niños 
y las niñas como sujetos de derecho, pero hay 
avances”, reflexionó.

Dos décadas en la OMEP

La participación del TdeA en la OMEP 
comenzó hace 20 años, impulsada 
por la profesora Beatriz Zapata, 
quien al jubilarse delegó en Nadia la 
representación del TdeA, ya que esta 
docente trabaja en la organización 
desde 2010, cuando aún era estudiante 
de pregrado.
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Los retos del mundo actual en 
las Jornadas FECS

Con temas que invitan a la reflexión sobre 
los retos actuales, la Facultad de Educación y 
Ciencias Sociales (FECS) dio inicio a la octava 
edición de sus Jornadas con el lema: “Sinergias 
de Innovación Educativa y Ciudadanía Activa”, 
realizadas del 21 al 23 de mayo.

Este espacio reflexivo, crítico y transformador 
busca fomentar el diálogo entre la academia, el 
territorio y las políticas públicas, estrechando la 
interacción entre el TdeA y la sociedad. Para esta 
edición, se plantearon temas como propiedad 
intelectual, innovación y emprendimiento; 
inteligencia emocional como factor de eficacia en 
la labor docente; experiencia en la participación 
de semilleros; interculturalidad y problemáticas 
sociales; incertidumbres educativas en el mundo 
actual; apropiación social del conocimiento como 
enlace entre la investigación y las comunidades; 
tensiones entre inclusión, sociedad y tecnología; 
y narrativas transformadoras en diversidad.

En la instalación, por motivos de salud de la 
decana Ángela Ramírez Betancur, la docente 
Mayerly Llanos Redondo, coordinadora de la 
Licenciatura en Educación Infantil, leyó en su 
nombre las palabras que la directiva preparó para 

Este espacio motiva el 

análisis, la reflexión, el 

debate, la participación, 

la colaboración, la 

articulación y la lúdica.

Para materializar esta experiencia, se definieron espacios de sinergia en formatos como charlas, cátedras y conversatorios hasta mesas de trabajo, 
exposiciones, talleres, espacios culturales, cine foros y festivales.

dar apertura a las Jornadas: “Es un encuentro de 
sentires, saberes, experiencias y compromisos, 
que nos convoca en el deseo compartido de 
pensar y construir una sociedad más justa desde 
el lugar que mejor sabemos habitar, que es la 
educación”.

Agregando que este espacio invita a la 
transformación desde el conocimiento, la práctica 
y las voces diversas, trascendiendo el aula, 
llegando hasta las comunidades y conversando 
con las políticas públicas. Además de la generación 
de estos diálogos, las Jornadas también visibilizan 

las prácticas, experiencias y apuestas formativas 
de los programas de la FECS.

La conferencia inaugural “Aprendizajes 
fundamentales para un país en crisis” estuvo 
a cargo del abogado y exministro del Interior, 
Armando Estrada Villa, analista de la situación 
colombiana. “La educación tiene mucho que 
hacer, puede contribuir a formar mejores 
ciudadanos, a un mejor desarrollo del país, a 
crear una sociedad más integrada de la que 
tenemos. Pero hay que decir con toda claridad 
que la educación no es la panacea, no lo cura 
todo y tampoco sus efectos son inmediatos”, 
aunque enfatizó que sí puede hacer retroceder 
problemas sociales de base.

Asimismo, se centró en cómo debe ser la 
educación para cumplir con la misión: “La 
Unesco sugiere que debe estructurarse en torno a 
cuatro aprendizajes básicos: aprender a conocer 
o a aprender, a hacer, a convivir y a ser. Después, 
por iniciativa de Federico Mayor Zaragoza se 
introdujo el quinto: aprender a emprender”, 
finalizó anotando que todo esto debe estar 
centrado en el ser humano para afrontar las 
complejidades del mundo actual.
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Facultades 9

Certificación a 28 agentes de 
tránsito de Bello

Durante cinco días, 28 agentes de la Secretaría 
de Movilidad de Bello asistieron al campus de 
Robledo del TdeA para recibir una actualización 
sobre Medicina Legal y Policía Judicial, a través 
de la Facultad de Derecho y Ciencias Forenses 
(FDCF) y la Dirección de Extensión de la 
Institución Universitaria.

Durante el acto, el rector del TdeA, Leonardo 
García Botero, compartió un mensaje para 
los agentes de tránsito: “Como institución 
reconocemos la accidentalidad como un 
problema de salud pública. En este contexto, los 
temas abordados no solo atañen a la movilidad: 
se constituyeron en asuntos claves para la 
seguridad ciudadana y la protección de la 
vida. Los agentes de tránsito, que ya cumplen 
una labor vital en las calles, ahora están mejor 
preparados para intervenir en investigaciones y 
garantizar que las actuaciones cumplan con los 
estándares legales”.

El curso sobre normatividad y legislación 
forense en siniestros viales fue orientado por los 

“Nuestro propósito es 
aportar herramientas que 

preserven la integridad 
de todos los actores en 

las vías”. Leonardo García 
Botero, rector TdeA.

docentes Germán Antía, Stiven Pérez, Kristian 
Osorio, Giovany Arias y Herbert Cárcamo, 
adscritos a la FDCF. Esta capacitación se hizo 
mediante la Dirección de Extensión Académica 
de la institución.

“Nos sentimos muy complacidos con el 
acompañamiento que han recibido nuestros 
agentes por parte de una institución de educación 
superior tan cualificada como el TdeA. Esperamos 
también poder abordar actualizaciones en 
otras áreas como normatividad de tránsito de 
transporte, alcoholemia y procedimientos de 
embriaguez, responsabilidad civil y procesos 
disciplinarios”, indicó Andrés Camilo Montoya 
Osorio, secretario de Movilidad de Bello. 

En los primeros cinco meses de este año en el 
municipio ya van 18 personas fallecidas en las 
vías, tres menos que en el mismo período de 2024, 
casi el 90 % motociclistas y el resto a peatones. 
“Con esta capacitación se apunta a mejorar la 
capacidad de respuesta en estos eventos, todo 
desde la norma vigente. El curso marca un paso 

Los servidores, que cumplieron con las 30 horas del curso teórico-práctico, recibieron su certificación por parte de las directivas de la 
instancia académica.

de cualificación hacia la eficiencia, legalidad, 
buenas prácticas y procedimientos en procura de 
la prevención, control y seguridad vial”, señaló la 
decana, Luz Elena Mira Olano.

Entre los uniformados que culminaron la 
capacitación hay varios egresados de la 
institución. Ángela María Restrepo Lora, 
subcomandante de Tránsito, suma títulos en 
el TdeA como Tecnóloga en Investigación 
Judicial y Profesional en Criminalística. Ahora, 
ella busca que sus compañeros aprovechen las 
oportunidades de cualificación académica que 
brinda la institución universitaria; una de ellas, 
la posible apertura de una cohorte del programa 
de Derecho para los agentes de tránsito y 
servidores públicos del municipio de Bello.
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Reconocimiento a escritores Jordi 
Sierra I Fabra y Fernando Lalana Josa

Los dos autores españoles participaron en 
el encuentro “Leer me salvó la vida, escribir 
le dio sentido” y el conversatorio “Escribir 
para niños y jóvenes”, que tuvieron lugar el 
miércoles, 7 de mayo, en el auditorio del TdeA, 
campus de Robledo.

Con motivo de la visita de los literatos 
españoles, el rector de la institución 
universitaria, Leonardo García Botero, les 
hizo un reconocimiento por su trayectoria 
como escritores, disciplina intelectual y 
aporte literario, especialmente para públicos 
infantiles y juveniles.

“Hoy, queremos agradecerles por su visita, 
por brindarnos su experiencia y por compartir 
sus relatos con nuestros estudiantes. Ustedes 
vigorizan el poder de la palabra escrita. 
Leerlos nos estimula a seguir creyendo en 
la literatura como una herramienta vital 
para el crecimiento individual y colectivo”, 
puntualizó el rector.

Jordi Sierra I Fabra, de 77 años, nacido en 
Barcelona, es el escritor hispanoamericano 
con más novelas y cuentos publicados: 
608 libros traducidos a 35 idiomas. Por su 
parte, Fernando Lalana Josa, de 67 años, 
de Zaragoza, suma más de cien obras de 
diversos géneros literarios.

En un recinto colmado, especialmente por 
estudiantes y profesores de la Licenciatura en 
Literatura y Lengua Castellana de la Facultad 
de Educación y Ciencias Sociales del TdeA, 
el primero en compartir detalles de su obra y 
vida fue Jordi Sierra I Fabra, quien desde los 
años 90 mantiene una estrecha relación con 
Medellín: “Cuando llegué por primera vez, me 
enamoré de esta ciudad. Acá me siento como 

Los dos autores también 
participaron de la Feria 

Internacional del Libro de 
Bogotá -Filbo-, que tuvo a 

España como país invitado.

Jordi Sierra I Fabra tiene una sede de su Fundación en nuestra 
ciudad. Mediante diferentes estrategias y convenios, promueve 
la lectura y estimula la creación literaria entre niños, jóvenes y 
adultos.

En su conferencia en el TdeA, Fernando Lalana Josa destacó 
el interés demostrado por los asistentes en toda su producción 
literaria para niños y jóvenes.

Entre tanto, Fernando Lalana Josa entregó 
algunos tips a los estudiantes de la institución 
que sueñan con despuntar como nuevos 
prospectos de las letras y los invitó para que 
mantengan encendido el hábito de la lectura: 
“Despertar el interés de los jóvenes por los 
textos en papel cada día es más difícil. Es 
una realidad que a las nuevas generaciones 
ya no les provoca leer sus historias en 
libros impresos, lo hacen en dispositivos y 
pantallas. Por lo menos, eso pasa en España, y 
creo que también en Latinoamérica. Ahí hay 
un reto para los escritores y casas editoriales, 
tenemos que producir más historias y obras 
que los atrapen y regresen como lectores, 
pero desde las páginas impresas de un libro, 
no desde la virtualidad”.

en casa. Me gusta la alegría y amabilidad de 
su gente. Muestra de ello es esta charla que 
acabamos de tener con un público tan cercano 
como el de esta universidad. Además, me 
sorprendió que sepan tanto de mi obra”. Desde 
hace 20 años, el autor instauró en la capital 
antioqueña una de las sedes de su Fundación 
Taller de Letras Jordi Sierra I Fabra.
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Expertos españoles nos visitaron 
en la Semana de la Calidad FCAE
En desarrollo de la Semana de la Calidad, 
organizada por la Facultad de Ciencias 
Administrativas y Económicas (FCAE), dos 
expertos académicos de la Universidad de 
Castilla-La Mancha, de España, adelantaron una 
visita institucional que entregó resultados en 
cooperación internacional.

Se trata de Jesús David Sánchez de Pablo, director 
académico del Vicerrectorado de Profesorado y 
Desarrollo Profesional, y Camilo Giraldo Giraldo, 
docente Investigador, quienes participaron 
como expertos internacionales en este espacio 
que tuvo el apoyo del Icetex.

Sánchez de Pablo dictó una conferencia 
para la Maestría en Desarrollo Urbano Rural 
titulada “Cooperación empresarial y alianzas 
estratégicas como métodos de desarrollo para 
mejorar la competitividad empresarial”. En su 
charla, el experto destacó cómo las alianzas 
estratégicas han sido clave para el crecimiento 
de las pymes en un entorno globalizado; 
además, ofreció una conferencia abierta al 
público sobre “Transferencia de conocimiento 
y aprendizaje como impulsores de la capacidad 
de innovación en la empresa”, donde subrayó la 
importancia de gestionar el conocimiento como 
motor de valor empresarial.

Por su parte, Giraldo presentó la conferencia 
“Organizaciones sostenibles y regenerativas 
para el desarrollo urbano rural”, la cual estuvo 
enfocada en modelos organizacionales que 
equilibran el crecimiento urbano y rural. 
Así mismo, lideró una sesión abierta sobre 
“Nuevas estrategias de gestión sostenible: 
casos de orientación empresarial”. En este 
espacio compartió experiencias prácticas de 
sostenibilidad empresarial.

Durante su estadía en la sede Robledo del TdeA, los dos expertos ofrecieron conferencias de alto nivel dirigidas tanto a estudiantes de 
posgrado como al público general.  Además, sostuvieron reuniones estratégicas con diversas dependencias.

Para el decano, José 
Albán Londoño Arias, 

esta experiencia 
enriqueció el intercambio 

académico y consolidó 
lazos estratégicos entre 

Colombia y España.

Además de las conferencias, los académicos 
europeos sostuvieron reuniones estratégicas con 
diversas dependencias del TdeA. Se destacan los 
encuentros con el Centro de Emprendimiento, 
Tecnología e Innovación (CETI) donde 
compartieron experiencias de buenas prácticas 
para fomentar el emprendimiento; igualmente, 
intercambiaron puntos de vista con la línea 
de investigación en Ciencia, Tecnología, 
Innovación y Emprendimiento, del grupo de 
Estudios Internacionales.

Entre los logros más significativos se destaca 
el avance en proyectos de investigación 
conjunta, especialmente en temas asociados 
al emprendimiento y sostenibilidad, y en 
reputación corporativa y sostenibilidad, 
asociadas a la lealtad de marca en instituciones 
de educación superior en Medellín.

Finalmente, los académicos ibéricos adelantaron 
reuniones con la Oficina de Internacionalización 
y directivas institucionales, donde se discutieron 
acuerdos de cooperación interinstitucional y se 
exploraron oportunidades de colaboración entre 
el TdeA y la Universidad Castilla-La Mancha.
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El TdeA se adhirió al Parlamento 
Andino Universitario

La Institución Universitaria recibió la visita 
de la embajadora de Costa Rica en Colombia, 
María Cristina Castro Villafranca, y del 
secretario general del Parlamento Andino, 
Eduardo Chiliquinga Mazón. El evento tuvo 
como propósito la adhesión oficial del TdeA a la 
Red Andina de Universidades del Parlamento 
Andino y la posesión de parlamentarios andinos 
universitarios.

El rector del TdeA, Leonardo García Botero, 
indicó que este espacio de encuentro y 
proyección regional comprendió tres momentos 
significativos: “En primera instancia, la 
adhesión oficial del TdeA a la Red Andina de 
Universidades, una plataforma de cooperación 
académica que promueve el trabajo conjunto 
entre instituciones comprometidas con el 
desarrollo educativo científico y cultural de 
América Latina. Este paso reafirma la convicción 
de que la integración regional se construye 
desde las aulas, desde la investigación, desde el 
intercambio de experiencias y saberes”.

Como segundo punto, se refirió a la posesión 
en el campus del TdeA del Parlamento Andino 

El cuerpo directivo del TdeA recibió en el campus de Robledo la visita del secretario general del Parlamento Andino, Eduardo Chiliquinga Mazón, y de la embajadora de Costa Rica en Colombia, María 
Cristina Castro Villafranca.

El secretario general del Parlamento Andino, 
Eduardo Chiliquinga Mazón, destacó el trabajo 
de integración en la región andina suramericana: 
“Desde el Parlamento estamos impulsando 
algunos temas que puedan, de manera 
participativa, generarnos un cambio profundo 
en la educación de nuestros países”. Explicó que 
el organismo se enfoca en armonizar las leyes, 
fortalecer la integración desde lo andino hacia 
lo latinoamericano, robustecer la participación.

En el acto de posesión, la presidenta del 
Parlamento Andino Universitario, estudiante 
del TdeA, Laura Viviana Torres Parra, destacó: 
“La educación superior puede formar líderes 
éticos, sensibles y comprometidos con lo público. 
Aquí aprendemos a construir región. Hoy 
comienza un nuevo ciclo, se abre la puerta a un 
gran reto y compromiso, uno que se mide por el 
impacto de nuestras ideas. Porque cada sesión, 
cada propuesta, cada palabra que pronunciemos 
desde este parlamento será una semilla en la 
historia de la integración andina”.

Universitario. Lo calificó como un ejercicio 
democrático y pedagógico que “pone a nuestros 
estudiantes en el centro del debate sobre 
los grandes desafíos sociales de la región”. 
Finalmente, indicó que la presencia de la 
embajadora de Costa Rica es muestra de deseo 
de seguir consolidando vínculos académicos, 
científicos y culturales, fortaleciendo la 
cooperación entre ambos países.

“Este encuentro esperamos sea el inicio de 
nuevas alianzas, muy estratégicas todas ellas, de 
iniciativas compartidas y de una red más fuerte 
de universidades que entienden que el futuro se 
construye en un colectivo”, destacó.

Por su parte, la embajadora, María Cristina 
Castro Villafranca, acentuó la importancia 
de esta reunión, destacando la educación 
universitaria como instrumento para el 
desarrollo: “Espacios como el de hoy se presentan 
como valiosas oportunidades para establecer 
contacto y tender puentes que permitan 
explorar posibles nichos de colaboración entre 
las instituciones académicas”.
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Recibimos a estudiantes del 
programa Delfín
Durante siete semanas, el campus TdeA será 
el centro de investigación de 39 estudiantes 
del Programa Interinstitucional para el 
Fortalecimiento de la Investigación y el 
Posgrado del Pacífico, conocido como Delfín. 
Nuestra Institución Universitaria, como 
miembro de la Asociación Colombiana de 
Universidades (ASCUN), es parte de esta 
estrategia de movilidad académica y desarrolla 
en esta ocasión el curso de verano, centrado 
en investigación.

Los estudiantes, provenientes de México y 
La Guajira, participarán en esta iniciativa 
que busca fomentar la formación de capital 
intelectual para el desarrollo de nuestra 
región. “De igual forma, estamos enviando 
estudiantes a otros países, principalmente a 
México”, informó Carolina González Salazar, 
directora de Internacionalización. La directiva 
agregó que ambos grupos, los que recibimos 
y los que se fueron de intercambio, tendrán 
siete semanas de trabajo. En el caso del 
TdeA se planearon actividades académicas e 
investigativas lideradas por las facultades, así 
como actividades culturales organizadas por 
su dependencia.

Ejemplo de ello es el trabajo que adelantará la 
Facultad de Derecho y Ciencias Forenses, que 
recibe el mayor número de estudiantes. Aura 
María Gil Villa, enlace de internacionalización 
en esta facultad, explicó la dinámica 
preparada: los estudiantes pasarán por las 
áreas orientados por los docentes, generarán 
productos, serán invitados en el programa 
Voces Forenses de la Emisora TdeA, sus 
resúmenes serán publicados en la revista 
Memorias Forenses y, adicionalmente, se 
les otorgarán dos microtitulaciones: una en 
Derecho Penal y otra en Entomología Forense.

Los 39 estudiantes de Delfín fueron recibidos por docentes 
investigadores, se les explicó el funcionamiento del TdeA, el 
acceso a los servicios de Bienestar Universitario, se presentaron 
docentes investigadores y se abordaron temas sobre el cuidado y 
la seguridad personal en la ciudad.

El 9 de junio se dio la 
bienvenida en el Centro 

de Emprendimiento, 
Transferencia e 

Innovación (CETI).

Destacó que el intercambio se da con diez 
universidades mexicanas y que se busca 
internacionalizar el currículo: “Lo propiciamos 
a través de todo este programa que estamos 
haciendo con este curso de verano, donde 
hay interacción tanto de nuestros docentes 
con nuestros estudiantes, y también en la 
certificación que les vamos a entregar, que es 
también de índole internacional”.

Alexia Rodríguez Vázquez viene de la 
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP), donde cursa el octavo semestre de 
Medicina. “Es la primera vez que vengo a 
Colombia y espero aprender mucho del tema 
de investigación”.

De la misma universidad, pero del séptimo 
semestre del programa de Ciencias Forenses, 
llegó Aylín Monserrat Reyes. “Me interesé en 
Colombia por un amigo, él vino el año pasado, 
justamente de esta universidad, entonces 
investigué y me interesó, me llamó mucho la 
atención. Además, se han ‘rankeado’. Me gusta 
mucho mi carrera y me interesa aprender 
más”, expresó.

Sofía Jiménez Sánchez viene de la Universidad 
de Guadalajara, estudia el octavo semestre 

de Psicología, dijo que lleva cuatro días en 
Medellín, y realmente se ha sorprendido: 
“Quiero, principalmente, aprender tanto 
académicamente como de la cultura”, anotó y 
destacó la calidez paisa, de la que también le 
hablaron en su país.
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Los proyectos 
que clasifiquen 

participarán en el 
XXVIII Encuentro 

Nacional de Semilleros 
de Investigación, que 

se realizará en octubre 
en Bogotá.

Semilleristas TdeA se retan en 
el departamental de RedCOLSI

El TdeA se destacó con 121 ponentes entre 
estudiantes, docentes y acompañantes en el 
XXIV Encuentro Departamental de Semilleros 
de Investigación RedCOLSI 2025, que tuvo lugar 
entre el 7 y 9 de mayo en el Instituto San Carlos 
de La Salle, de Medellín.

Con un total de 71 proyectos de investigación en 
áreas como ingenierías, ciencias sociales, salud 
y tecnologías emergentes, la institución no solo 
evidenció la calidad académica de sus semilleros, 
sino también su compromiso con el desarrollo de 
soluciones innovadoras para el territorio.

el Nacional. En esta oportunidad, su proyecto 
se centra en el desarrollo de un prototipo para 
la clasificación de basuras con Inteligencia 
Artificial (IA) de bajo costo para enseñar a 
reciclar: “Anualmente, se producen alrededor 
de 12 millones de toneladas de basura, las cuales 
llegan al relleno sanitario. Solo el 17 % se recicla, 
se desperdicia mucha materia prima por no 
saber reciclar”.

El estudiante de Ingeniería en Software, Sebastián 
Arce, debutó en RedCOLSI presentando Edubot, 
un tutor impulsado por IA que ayuda a mejorar 
las habilidades y la lógica de programación de 
los estudiantes. Considera que este espacio 
es importante para mostrar las ideas gestadas 
en los campus universitarios e impactar en 
la sociedad. “En caso de poder seguir con este 
proyecto, considero que podría tener un impacto 
positivo a nivel educativo y social”, aseguró.

Los chicos llegaron desde Territorio y de las sedes. Cabe recordar que RedCOLSI es promotora de la investigación formativa en el país 
desde hace más de 20 años, y nuestro TdeA consolida su rol como actor clave en el desarrollo territorial.

Tatiana Ospina Marulanda, coordinadora de 
Investigación Formativa del TdeA, destacó: “Este 
espacio permite visibilizar cómo los estudiantes 
desarrollan investigaciones aplicadas que 
responden a desafíos concretos, desde la 
inteligencia artificial hasta la inclusión social”.

En el coliseo del colegio, expusieron su proyecto 
Juan Manuel Higuita, de Dabeiba, y Julián 

Stiven Chanci, de Peque, ambos estudiantes de 
la Licenciatura en Educación Física, Recreación 
y Deportes. Madrugaron desde sus territorios a 
cumplir su cita en el San Carlos, como muestra 
del esfuerzo y pasión por la investigación en 
las regiones con su proyecto: Análisis de la 
competencia motriz en Colombia.

De la sede Robledo, Juan Pablo Camero expuso 
su proyecto Dendrotech, un sistema IoT (Internet 
de las Cosas) de monitoreo en tiempo real para 
el crecimiento arbóreo. “La dendrometría, en 
Colombia, se ha estado aplicando de una forma 
muy regular y clásica, estos métodos presentan 
dificultades para obtener los datos de una 
manera más continua y clara. Mi proyecto viene 
a cambiar esto”, señaló Juan Pablo.

Es el segundo encuentro en el que participa 
Susana Sánchez, y el año pasado logró estar en 
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Primera edición del Coloquio de 
Proyectos de Investigación

La investigación formativa 
no solo cualifica a los 

futuros profesionales en 
el campo investigativo, les 

ofrece habilidades para 
su desempeño laboral en 
otras áreas y los conecta 

con el mundo.

Los organizadores destacaron que la gran acogida de la iniciativa 
por parte de docentes y estudiantes es fruto del trabajo en cultura 
investigativa que se realiza en nuestro TdeA.

El trabajo investigativo pensado en las aulas 
salió por primera vez al campus Robledo en el 
Coloquio de Proyectos de Investigación. Bajo el 
lema: Crea, aprende y trasciende, el TdeA busca 
impulsar el aprendizaje basado en proyectos 
y la investigación formativa, fomentando 
competencias clave como el pensamiento 
crítico, el trabajo colaborativo y la comunicación 
efectiva.

Fabio Alberto Vargas Agudelo, director de 
Investigación, explicó que el evento es un 
espacio donde se busca que los estudiantes 
empiecen a dar sus primeros pinitos en los 
procesos investigativos, ya que es una de las 
acciones en investigación formativa apoyada en 
Metodología de Investigación, dictada desde los 
primeros semestres.

Efrén Avendaño Tamayo, coordinador 
académico del Departamento de Ciencias 
Básicas y Áreas Comunes y organizador del 
evento, declaró que esta iniciativa surgió de la 
necesidad de un espacio de socialización, de tal 
manera que puedan mejorar sus proyectos y se 
tenga mayor claridad en los trabajos de grado.

En esta primera experiencia, fueron 223 los 
participantes inscritos con 163 proyectos de 
investigación en temas como bienestar, energía, 
tecnología, ciencias básicas y ambientales, 
área contable y economía, psicología del 
comportamiento y ciencias forenses. Los 
estudiantes expusieron sus posters durante toda 
la jornada y con la retroalimentación recibida 
deben presentar las mejoras de sus proyectos, 
que quedarán en las memorias que se publicarán 
con el Sello Editorial.

“Vemos el coloquio como una incubadora de 
proyectos, cuando estos nazcan van a impactar 
no solamente la sociedad, sino también los 
grupos, los semilleros, los mismos trabajos de 
grado de los chicos y esperemos que esto sea un 
escenario real, que más tarde tenga un impacto 
en nuestro entorno”, dijo el profesor Efrén.

Tatiana Polo, recientemente graduada de 
Contaduría Pública, es semillerista aún activa 
y fue presentada en el evento como caso de 
éxito: “La investigación ha influido mucho en 
mi formación”, aseguró que formarse como 
investigadores hace más competitivos a los 
jóvenes en los asuntos laborales, se facilita 
el networking y posibilita conexiones para 
posgrados, tal como le sucedió a ella.

El evento fue coordinado por Metodología 
de la investigación, organizado por el 
Departamento de Ciencias Básicas y Áreas 
Comunes, apoyado por la Dirección de 
Investigación y Educación Continua.

“Queremos, desde esta materia, que los 
muchachos se vayan fogueando con proyectos, 
que vayan presentando ideas originadas en su 
proceso formativo, y que esas ideas se puedan 
socializar y consolidar”, puntualizó el director, 
quien agregó que de esta manera se facilita el 
camino para que los chicos se integren a los 
semilleros, puedan ser jóvenes investigadores y 
vincularse a otros procesos de investigación en 
la institución.
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Estudiantes de ingeniería muestran 
la investigación en el aula
Más de 150 estudiantes de la Facultad de 
Ingeniería del TdeA participaron en una 
nueva edición del Proyecto Pedagógico 
Integrador (PPI).

La estrategia, que promueve la investigación 
formativa, ha sido una herramienta clave para 
articular los conocimientos adquiridos en 
diferentes asignaturas, fomentar el trabajo en 
equipo y acercar a los estudiantes al mundo 
de la innovación. Bajo esta metodología, los 
estudiantes inician en primer semestre la 
formulación de un proyecto que evoluciona a lo 
largo de su carrera. En semestres intermedios, 
por ejemplo, el tercero en el Técnico Profesional 
en Sistemas o el quinto en Ingeniería de 
Software, estos trabajos llegan a su etapa de 
desarrollo y se socializan.

“Ha evolucionado desde 2007, de proyectos muy 
teóricos a proyectos donde ellos escogen una 
problemática, identifican requisitos, diseñan una 
arquitectura de software, hacen la construcción 
del código, hacen unas pruebas de software 
y luego presentan sus prototipos”, explicó el 
profesor Manuel Alexander Valbuena Henao, 
quien indicó que desde 2014 la exposición 
se realiza por Extensión y los chicos reciben 
un certificado como ponentes en evento 
investigativo. También agregó que, además de 
servir como evaluación de los resultados de 
aprendizaje, la jornada permite tener evidencia 
para los procesos de calidad institucional, 
seguimiento y planes de mejoramiento.

El evento reunió 54 proyectos, dentro de los cuales 
está el presentado por Juan Camilo Arroyave, junto 
a sus compañeros Diover Farley Sánchez y Kevin 
Márquez, de quinto semestre de Ingeniería de 
Software. Su propuesta busca integrar en una sola 
plataforma todos los impuestos que deben pagar 
los ciudadanos del área metropolitana de Medellín. 
“Queremos que las personas reciban notificaciones 
oportunas sobre sus obligaciones, ya sea por 

Los proyectos nacen y se desarrollan como parte de la asignatura integradora de cada semestre, varios encuentran continuidad en los 
semilleros de o en iniciativas de emprendimiento en el CETI.

El objetivo es que los 
estudiantes comprendan el 
valor de la tecnología para 
resolver problemas reales.

WhatsApp o correo, y así evitar cobros por mora”, 
detalló Juan Camilo.

Otro grupo, integrado por los estudiantes 
Santiago Galeano, Jorge Alvarado y Jeremy 
Santiago, desarrolló una plataforma para 

agendar citas médicas de manera ágil. “Vimos 
que las páginas de algunos hospitales son poco 
funcionales y que la mayoría de citas se siguen 
haciendo por teléfono, y la verdad es espera tras 
espera, remiten a otra línea. Queremos ofrecer 
una opción más eficiente desde una aplicación 
web que integre todo”, contó Santiago.

El profesor Luis Carlos Mosquera, quien 
acompaña en el proyecto a los estudiantes en 
la asignatura de Construcción de Software 
3, destacó el valor del PPI como ejercicio 
integrador, pues confluyen aprendizajes de 
diferentes materias, añadió que esta muestra 
les permite recibir retroalimentación de otros 
estudiantes y visibilizar sus capacidades. Este 
tipo de ejercicios los prepara para enfrentar 
el mundo laboral con ideas, criterios y 
experiencia práctica.
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Biobanco UdeA-TdeA: alianza por 
la investigación biomédica

El TdeA y la Universidad de Antioquia 
presentaron el Biobanco. Esta iniciativa 
conjunta representa un gran paso para la 
investigación biomédica, tanto a nivel regional 
como nacional. Se encarga de la conservación, 
el manejo ético y el uso responsable de muestras 
biológicas humanas y sus datos asociados, todo 
ello en conformidad con estrictos estándares 
de calidad y bioseguridad.

“La idea era trabajar entre dos instituciones 
de educación superior pública, de orden 
departamental. El fin común es fortalecer la 
investigación de Antioquia y del país”, señaló 
María Victoria Parra Marín, docente y líder 
del Grupo de Investigación CBATA del TdeA, 
e investigadora del Biobanco.

Gracias a sus equipos y a la implementación de 
un sistema integral de seguridad, este espacio 
suministra material biológico de alta calidad 

Los biobancos son escasos, son más comunes las colecciones biológicas, para uso solo del grupo de investigación que conserva las 
muestras. Esta es una iniciativa necesaria para facilitar el trabajo de los investigadores

junto con sus datos asociados a investigadores 
que cuenten con proyectos éticamente 
aprobados y científicamente validados.

Pablo Patiño Grajales, decano Facultad de 
Medicina de la UdeA, destacó el poder de 
este encuentro de instituciones hermanas: 
“Primero, suma capacidades desde el punto 
de vista de infraestructura, pero sobre todo 
humanas, esto es lo más importante. Lo 
segundo es el alcance de la propuesta, lo que 
podemos utilizar es esa capacidad de ambas 
instituciones para llegar a otros actores del 
ámbito tanto científico como académico, 
incluso del sector privado empresarial que 
requieran hacer uso de una plataforma como 
es el Biobanco, algo novedoso en el país”.

La iniciativa comenzó en 2019 con el Grupo de 
Parasitología de la Facultad de Medicina de la 
UdeA, luego la idea se estructuró y materializó 

al sumarse el TdeA. “Nace con recursos 
tanto del Sistema General de Regalías como 
de ambas instituciones”, explicó Carolina 
Hernández Castro, docente de la Facultad de 
Medicina de la UdeA y también investigadora 
del Biobanco.

Lo que diferencia a un biobanco de una 
colección biológica (reservada solo para los 
grupos de investigación recolectores de las 
muestras) es la disponibilidad y accesibilidad. 
El Biobanco está pensado para poner a 
disposición del país un recurso científico de 
alto valor. Actualmente, aunque existen otras 
colecciones, muchas operan de forma cerrada.

Asimismo, hace que los investigadores 
no tengan que iniciar todo el proceso de 
recolección desde cero, sino que puedan 
acceder a muestras de calidad, con respaldo 
ético y científico. Dicho respaldo, permite a 
los investigadores enfocarse en sus hipótesis y 
análisis, sin preocuparse por la infraestructura 
para la conservación o el cumplimiento de 
normativas éticas.

El Biobanco UdeA-
TdeA actualmente 

dispone de muestras 
como sangre, heces 
y sus derivados, con 

proyección a expandir 
su capacidad en los 

próximos años.
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Facultades de Educación 
reunidas en nuestro campus

El TdeA fue sede de la más reciente reunión 
presencial del capítulo Antioquia – Chocó 
de la Asociación Colombiana de Facultades 
de Educación (ASCOFADE), un espacio de 
convergencia entre instituciones comprometidas 
con la formación de maestros en Colombia.

En esta jornada participaron diez instituciones 
hermanas como la Universidad Católica Luis 
Amigó, la Corporación Universitaria Lasallista, 
CEIPA, la Universidad de Antioquia, el 
Politécnico Jaime Isaza Cadavid, la Universidad 
Católica del Norte, la Universidad Católica de 
Oriente, ANAULA, la Corporación Universitaria 
Minuto de Dios y nuestro TdeA.

Entre los temas tratados en esta reunión, se 
abordó el proyecto de ley 472 de 2023, que en un 
aparte busca reconocer a las escuelas normales 
superiores como instituciones de educación 
superior. El encuentro también permitió revisar 
el plan de trabajo del capítulo Antioquia – Chocó 
para lo que resta del año.

Katerinne Quiroz Osorio, decana de la Facultad de 
Ciencias Sociales y Educación de la Corporación 
Universitaria Lasallista y vicepresidenta de 
ASCOFADE, detalló que la reunión pretende 
encontrar puntos de encuentro: “Siempre 
realizamos proyectos en común y miradas 
también a corto y a mediano plazo que tenemos 
como decanos, como instituciones”, explicó.

Carlos Mauricio Agudelo Gallego, decano de la 
Facultad de Educación y Humanidades de la 
Universidad Católica Luis Amigó y presidente de 
este Nodo, hizo hincapié en el gran impacto en la 
política educativa nacional: “Es una asociación 
que reúne más o menos casi cien facultades de 
educación a nivel de todo el país, entre públicas 
y privadas y tiene una gran incidencia en las 

Este espacio sirvió para proyectar futuros eventos, como un congreso internacional que se realizará en octubre y que será liderado 
por la Universidad Luis Amigó, con el apoyo en el comité organizador de varias instituciones asociadas.

Otro tema que 
preocupa es la baja 
en las inscripciones 
en los programas de 

licenciatura. El reto es 
la revisión de asuntos 

como renovaciones 
curriculares, nuevos 

mercados, metodologías, 
modalidades, entre otros.

políticas educativas a nivel nacional, inclusive 
tiene también gran incidencia internacional. 
ASCOFADE es escuchada en el Ministerio 
de Educación, se le consulta para muchos 
asuntos técnicos, inclusive de construcción de 
políticas, entonces esta asociación tiene mucha 
importancia para la educación en Colombia”, 
afirmó.

Claro ejemplo es el logro expuesto por Patricia 
Ramírez, docente de la Facultad de Educación 
y Ciencias Sociales del TdeA, quien representó 
a la decana Ángela Ramírez en este encuentro: 
“Gracias a ASCOFAE se han liderado propuestas 
como las pruebas Saber Pro en lo que tiene que 
ver con los profesores. El año pasado estuvimos 
trabajando muchísimo alrededor de la revisión 
de la posible modificación de la Ley General de 
Educación. En este momento desde ASCOFAE 
tenemos diversos grupos de apoyo a este proceso 
de la formación y el derecho a la educación”.
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El Territorio TdeA se encontró 
en el campus Robledo

Cerca de 200 estudiantes de las regiones 
visitaron la sede Robledo en la primera edición 
del Encuentro Territorio en Campus, realizado 
el 24 de mayo. Fueron recibidos por el rector, 
Leonardo García Botero, el cuerpo directivo, 
docentes, colaboradores y estudiantes de la sede 
central, quienes les dieron a conocer los procesos 
y servicios institucionales. Fue también una 
jornada en la que disfrutaron las instalaciones y 
la oferta cultural de nuestra institución.

“Esta estrategia quería llevar a los territorios la 
posibilidad del acceso a la educación superior de 
calidad”, enfatizó el rector, quien además agregó: 
“Estamos haciendo un ejercicio importante de 
credibilidad, estamos creyendo en ustedes para 
acompañarlos en el territorio. En la medida en 
que ustedes correspondan, podemos seguir 
llegando a las regiones”.

Por su parte, el director de Regionalización, Julio 
Andrés Giraldo Soto, resaltó la importancia de 
este encuentro: “Esta es la casa de ellos, este es el 
hogar de ellos y queremos que habiten el campus 
del TdeA, así como nosotros estamos habitando 
sus espacios, sus territorios”.

Para Nicole Estefanía Martínez Cano, estudiante 
de segundo semestre de Contaduría Pública en 
Guatapé, es muy valiosa la estrategia Territorio 

Los estudiantes de Territorio conocieron, habitaron y disfrutaron un día completo de las instalaciones y los servicios institucionales.

En esta primera 
experiencia, llegaron 
estudiantes desde los 
municipios de Santo 
Domingo, Santa Rosa 

de Osos, Guatapé y San 
Pedro de los Milagros.

Domingo, expresó: “Me pareció súper interesante 
esta propuesta. La verdad es muy rico, desde 
los municipios, poder venir a la institución y 
conocerla, saber desde dónde viene todo esto de 
Territorio TdeA”.

Ana Sofía Quintero Petro, quien también estudia 
Contaduría Pública en Guatapé, dijo: “La verdad 
la experiencia me parece muy chévere, porque 
a veces es difícil venir hasta acá, realmente sí 
vivimos muy lejos; y tener la oportunidad de estar 
acá, conocer gente, conocer las instalaciones, si 
de pronto tenemos alguna duda, que a veces es 
difícil por medio de un correo y de un teléfono, 
poder venir y aclararlo, que nos expliquen todos 
los procesos”.

Algo muy significativo en este espacio, es 
que no solo directivos, docentes y personal 
administrativo atendieron a los chicos de 
regiones, un grupo de estudiantes del campus 
Robledo recibieron y acompañaron a sus pares. 
Es el caso de Tomás Ángel Uribe, del séptimo 
semestre de ingeniería en software: “Nuestra 
tarea es acompañarlos para que no se pierdan y 
para orientarlos”.

TdeA, pues les permite avanzar en la educación 
desde sus municipios de origen: “La experiencia 
me parece magnífica. Es algo muy conmovedor 
para todos los estudiantes poder agradecerles el 
darnos esta oportunidad”.

Ximena Bedoya, estudiante del tercer semestre 
de la Licenciatura en Educación Física, 
Recreación y Deportes, quien reside en Santo 
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En 2025, Territorio TdeA llega a 48 
municipios de Colombia

Este 2025, la estrategia Territorio TdeA 
continúa con su expansión por las regiones 
de Antioquia y de Colombia. En su segundo 
año de implementación consecutiva, se 
hará presencia en 48 municipios de los 
departamentos de Chocó, Nariño, Putumayo, 
Norte de Santander y Antioquia, con una 
oferta de 19 programas de educación superior.

La estrategia de extensión académica propicia 
el desarrollo social y posibilita la conectividad 
de los territorios, en especial a las poblaciones 
más alejadas de los grandes centros urbanos o 
situadas en zonas vulnerables de Antioquia y 
del país.

Mediante modalidades presenciales y a distancia, con el uso de herramientas TIC, este año la estrategia institucional ofrece veinte 
programas académicos.

“Es conectar con los jóvenes que realmente 
necesitan una oportunidad. Es estar en esos 
lugares donde los bachilleres terminan su 
proceso y no encuentran alternativas para 
continuar con sus estudios. Posibilitan que ellos 
se puedan formar sin necesidad de desplazarse 
a las ciudades, que hagan sus carreras en sus 
propios territorios, cerca de sus familias y sus 
entornos culturales”, destacó el rector, Leonardo 
García Botero. 

Así, y conforme a la segunda línea del Plan de 
Desarrollo 2022-2026 “Ser, Hacer, Trascender”, 
denominada “Articulación estratégica con los 
territorios y las regiones”, el TdeA afianza su 
presencia territorial en el departamento y otras 
regiones de la geografía nacional.

MUNICIPIOS DEL 
TERRITORIO TDEA

NORTE:

NORDESTE:

URABÁ:

SUROESTE:

BAJO CAUCA: 

MAGDALENA MEDIO:

VALLE DE ABURRÁ:

ORIENTE:

CHOCÓ: 

NARIÑO:

NORTE DE SANTANDER: 

PUTUMAYO:

Santa Rosa de Osos, Gómez Plata, Angostura, 
Guadalupe, Carolina del Príncipe, San Pedro 
de los Milagros, Yarumal, Valdivia, Entrerríos, 
Briceño y Betulia.

Dabeiba, Cañasgordas, Anzá, Caicedo, 
Olaya, Liborina, Sabanalarga y Peque. 

Murindó y San Pedro de Urabá.

Tarso, Ciudad Bolívar, Montebello, Salgar, 
Belmira, Jardín y Valparaíso.

Caucasia.

Puerto Triunfo y Maceo.

Barbosa.

Guarne y La Ceja.

Nuevo Belén de Bajirá, Tadó, Cértegui y Lloró.

San Juan de Pasto y Tumaco.

Los Patios.

La Dorada.

OCCIDENTE:

Yolombó, Anorí, Santo Domingo, Vegachí, 
Amalfi y Segovia.
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Pueblo wayúu, protagonista en la 
Semana de Lenguas y Culturas
Por su carácter de institución universitaria 
abierta, incluyente, participativa, democrática 
y pluriétnica, las diferentes expresiones 
culturales de los pueblos originarios y nativos 
del país confluyen en el TdeA.

Conforme a este postulado organizacional, 
entre el 29 de abril y el 30 de mayo se llevó 
a cabo, en el campus de Robledo, la octava 
Semana de Lenguas y Culturas.

“Es un evento que consolida al español, como 
lengua materna, desde la literatura, la oralidad 
y la lingüística, pero también en términos de 
lenguas nativas. Nuestra propuesta es conocer, 
difundir y valorar las otras expresiones y 
lenguas del país. Nosotros en el TdeA tenemos 
alrededor de 10 culturas diferentes: emberá 
katío, wayúu, arhuaco, zenú y emberá chamí, 
entre otros”, indicó Víctor Santiago Largo 
Gaviria, coordinador del Área Lengua Materna, 
del Departamento de Ciencias Básicas y Áreas 
Comunes del TdeA. Este año, la Semana de Lenguas y Culturas resaltó la tradición wayúu, con exposiciones de los estudiantes pertenecientes a esta 

comunidad, así como un taller de lingüística y pintura con símbolos wayuunaiki, lengua de este pueblo.

En el TdeA tenemos 
alrededor de 10 culturas 

diferentes: emberá 
katío, wayúu, arhuaco, 
zenú y emberá chamí, 

entre otros.

a exaltar el valor ancestral y riqueza cultural 
de la comunidad wayúu, pueblo indígena que 
habita en la península de La Guajira, entre 
Colombia y Venezuela.

“Quisimos este año resaltar la tradición wayúu. 
Haremos un taller de lingüística y pintura con 
símbolos wayuunaiki, que es la lengua de este 
pueblo. Una estudiante de este pueblo hará 
lectura de poemas en su lengua natal. Tenemos 
la proyección y conversatorio del documental 
‘La eterna noche de las 12 lunas’ y una charla 
acerca de la subjetividad y empoderamiento de 
las mujeres wayúu a partir de la representación 
teatral”, agregó.

Así mismo, conforme al enfoque de 
competitividad global y de actividades de 

En su octava edición, la Semana de Lenguas y 
Culturas dedica gran parte de su programación 

internacionalización, la institución se ha fijado 
el compromiso de enseñar, promover y afianzar 
el bilingüismo en cada una de las instancias que 
integran la comunidad académica.

“Tenemos también el acompañamiento del 
departamento de inglés con una propuesta 
muy interesante sobre la difusión, aprendizaje y 
enseñanza de este idioma en nuestra institución”, 
concretó el docente.

La octava Semana de Lenguas y Cultura es un 
evento organizado por la Rectoría, Vicerrectoría 
Académica, Departamento de Ciencias Básicas 
y Áreas Comunes, Departamento de Inglés, 
Programa Pluridiversos y Mesa Indígena del 
TdeA.
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Un espejo de lo que somos: Jornadas 
de Diversidad y las Identidades
El TdeA, institución universitaria, se posiciona 
como uno de los centros de educación 
superior más incluyentes, participativos 
y equitativos de Colombia. Por cuarto 
año consecutivo, la entidad efectúa 
las Jornadas de Diversidad y las 
Identidades, desarrolladas del 26 al 
30 de mayo.

La apertura tuvo lugar con el taller 
“Comunicación con equidad: medios 
para todas las voces”. En el acto de 
instalación, el rector del TdeA, Leonardo 
García Botero, invitó a todos los actores de 
la sociedad a que antepongan sus prejuicios 
por las diferencias; y, en su lugar, propicien 
tejidos de empatía y redes de aprendizaje que 
estimulen el respeto por la diversidad, los 
valores y la dignidad.

“Cualquier tipo de violencia ejercida sobre 
los demás, por el hecho de ser diferentes, no 
cabe en la academia y no debería ser aceptada 
en ninguna esfera de la sociedad. Nuestro 
compromiso es claro: no basta solo con incluir, 
hay que tener horizontes transformadores. Por 
eso, en el TdeA la inclusión, además de ser una 
meta, es una forma de caminar juntos, sin dejar 
a nadie atrás”, destacó.  

El taller, al que asistieron cerca de 20 
periodistas y reporteros de diferentes medios 
de comunicación de la ciudad, fue dictado por 
Katherine Granados, presentadora, analista 
política y actual directora del programa radial 
Colombia Opina. A los cuatro años, como 
consecuencia de un accidente de tránsito, 
ella perdió su extremidad superior izquierda, 
lo que no la limitó para sacar adelante sus 
sueños como mujer, madre y profesional del 
ámbito de las comunicaciones.

Las jornadas fueron una expresión de la diversidad que habitan el TdeA, representadas en escenarios como ferias, talleres, encuentros, 
conversatorios y presentaciones culturales. Cabe recordar que somos plurales y diversos desde nuestra política pública y el Plan de 
Desarrollo 2022-2026 “Ser, Hacer, Trascender”.

ancestrales y presencia de todos los grupos 
poblacionales. Queremos que tanto los ‘profes’, 
como empleados administrativos y estudiantes 
se vinculen a estas miradas diferenciales. Que 
podamos aprender, transformar y superar los 
imaginarios, estereotipos y etiquetas. Que cada 
día nos movamos mucho más en favor de la 
inclusión y la diversidad”, explicó Laura Cárdenas 
Arciniegas, líder del proyecto Pluridiversos.

Así mismo, se realizaron otras actividades 
como: Diversiarte, recorrido de palabras que 
narran diversidad; encuentro de salud mental 
y comunidad sorda, redes de acompañamiento 
y apoyo; Voces diversas, espacio en vivo por 
la Emisora TdeA; taller interactivo prácticas 
sexuales en la diversidad; diálogo abierto: 
las mujeres y la economía del cuidado; 
proyección documental Espiral: el llamado 
de la madre y Don Vocero: mensajero de la 
diversidad, entre otras.

“Resulta valioso que el TdeA tenga esta iniciativa. 
Este es un asunto que le compete a toda la 
sociedad. Hoy son muchas las familias que tienen 
integrantes con condiciones diversas. Debemos 
aprender a romper y eliminar esas barreras 
invisibles que nos limitan las posibilidades de 
crecimiento. Tenemos que tener más espacios 
como este que reivindiquen la inclusión con 
dignidad, diversidad y respeto por la diferencia; 
donde se nos mire, no como personas con 
discapacidad, sino que nos reconozcan desde 
nuestras potencialidades. Que podamos 
renombrarnos, reescribirnos y entendernos de 
una forma diferente e igualitaria”, recalcó la 
comunicadora social y periodista.  

La programación se inició con la tradicional 
Feria de Sabores y Colores, con más de 100 
emprendedores de la institución. “Durante toda 
la semana tenemos espacios de reflexión, talleres 
interactivos y oferta cultural con prácticas 
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Mes de la Niñez cerró con 
el Festival del Buen Trato

Durante todo el mes de abril, la niñez TdeA se integró a la comunidad académica y fue visible en los espacios del campus con diferentes 
actividades en el Coliseo, la piscina, la huerta, entre otras áreas de las instalaciones.

El 25 de abril, los niños y niñas del TdeA 
recorrieron disfrazados el campus de 
manos de sus profes, mamás y papás. Con el 
acompañamiento de los tambores de la Batucada, 
el Aula Taller Pedagógico Infantil cerró el 
Segundo Festival del Buen Trato. Esta iniciativa, 
que se enmarca en el Mes de la Niñez, es parte de 
la tarea de reconocimiento, promoción y defensa 
de los derechos de la infancia.

Desde su creación el año pasado, el Aula Taller se 
ha consolidado como un espacio que la reconoce 
como protagonista activa, no solo como receptora 
de cuidado, sino como parte fundamental de un 
proceso pedagógico humanizado y respetuoso. 
El Festival surge como una manera de visibilizar 
y fortalecer prácticas de crianza amorosa, donde 
toda la comunidad del TdeA se articula como 
una red de apoyo para la protección y bienestar 
de los niños y las niñas.

En esta semana se vivieron jornadas llenas de 
experiencias significativas: actividades en la 
piscina y el coliseo, una pijamada, trabajo en 
la huerta y una fiesta inolvidable que incluyó 
tambores por el campus, juegos, regalos y 
la participación activa de las familias y la 
comunidad educativa.

“Queremos que los niños sean resaltados, sean 
vistos como seres sujetos de derechos, pues eso 
son”, destacó la profesora Tedis Cañas, docente 
del Aula Taller. “La institución promueve, por 
ejemplo, la niñez a través de los semilleros 
de investigación. Nuestra coordinadora, la 
profesora Nadia, lidera muchas propuestas a 
nivel institucional y departamental en infancia. 
Entonces, el TdeA, desde las aulas de clase, 
promueve los derechos de los niños y las niñas. 
El TdeA sí está muy presente en la niñez”, agregó 
la profe Tedis.

“Somos una 
comunidad protectora 

de los derechos de 
la infancia “. Nadia 

Henao, coordinadora 
del Aula Taller 

Pedagógico Infantil.

Nadia Milena Henao, quien además es 
docente y líder del Grupo de Investigación 
Senderos, mencionó que nuestra institución 
universitaria trabaja en infancia desde su 
Facultad de Educación y Ciencias Sociales 
(FECS), especialmente desde la Licenciatura en 
Educación Infantil, con un trabajo de más de 
35 años y acreditación de alta calidad; mientras 
que Senderos tiene una línea de investigación 
en Infancias y semilleros dedicados al tema, 
con una trayectoria de más de 20 años y ha sido 
pionera en la construcción de política pública de 
atención a la primera infancia a nivel nacional y 
de ciudad.

Es centro de prácticas para las licenciaturas de 
la FECS, sus profesoras son egresadas y el origen 
mismo del Aula Taller viene de una investigación 

del TdeA con la Organización Mundial para 
la Educación Preescolar, sobre el derecho a la 
educación y al cuidado de niños y niñas entre el 
nacimiento y los tres años de vida.
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Sede de la conversación 
iberoamericana de sostenibilidad

Por segundo año consecutivo, el TdeA, 
Institución Universitaria, fue sede alterna del VI 
Congreso Iberoamericano de Responsabilidad 
Social y Sostenibilidad, que, en 2025, en su sexta 
edición, tuvo como lema central al “Liderazgo 
consciente y responsable: el camino hacia un 
impacto real”.

El evento que es organizado por Empresability, 
un movimiento iberoamericano que impulsa 
y promueve el desarrollo social, económico 
y ambiental en términos de sostenibilidad en 
España, Portugal y naciones de Latinoamérica, 
se efectúa de manera híbrida en sedes de Brasil, 
Chile, España, México y Colombia.

“Nuestra labor educativa no puede limitarse 
solo a competencias técnicas. Desde las aulas 
tenemos el reto de formar líderes éticos, críticos, 
empáticos y conscientes, que sean capaces 
de tomar decisiones con responsabilidad 

intergeneracional y compromiso colectivo. Por 
ello, este congreso es una plataforma para la co-
creación de saberes y alianzas que nos permitan 
avanzar hacia una economía con alma y 
conciencia social y sostenible”, señaló el decano 
de la Facultad de Ciencias Administrativas y 
Económicas del TdeA, José Albán Londoño 
Arias, en nombre Leonardo García Botero, rector 
de la institución.

La charla principal estuvo a cargo del profesor 
Víctor Ardura Rodríguez, socio director de 
Spirit Happiness First, empresa de consultoría, 
y docente de la Universidad de Barcelona, 
quien se refirió a los beneficios del liderazgo 
empresarial basado en propósitos conscientes y 
valores sostenibles.

Como anfitrión de este encuentro para Colombia, 
el TdeA incluyó un ciclo de conferencias sobre el 
desempeño y articulación de la responsabilidad 

El encuentro se desarrolló en mayo, en el auditorio Gilberto Echeverri Mejía. La conversación giró alrededor del liderazgo con criterios 
éticos, sociales y conscientes ambientalmente, que genere bienestar y calidad de vida para sus públicos.

social y sostenibilidad en cuatro grupos 
empresariales y uno de los gremios icónicos del 
territorio: Argos, EPM, Sura, Metro de Medellín y 
Camacol. La conversación también se dinamizó 
con la participación de la Fundación Botellas de 
Amor, Fenalco Solidario y Zetta Legal, quienes 
conversaron sobre experiencias exitosas de 
sostenibilidad en sus organizaciones.

“Para el TdeA y nuestra facultad tener este 
tipo de congresos es altamente importante 
porque nos fortalece aún más en esos aspectos 
relacionados con la calidad que le brindamos 
a nuestros estudiantes. Tener una certificación 
internacional nos obliga también a ser globales; 
y ahí la relevancia de este VI Congreso 
Iberoamericano de Responsabilidad Social y 
Sostenibilidad que tuvimos el honor de recibir”, 
indicó Mauricio Alejandro Bedoya Jiménez, 
coordinador de los Programas Financieros 
de la Facultad de Ciencias Administrativas y 
Económicas del TdeA.

OTRAS INSTITUCIONES 
UNIVERSITARIAS, 
PARTE DE ESTE EVENTO:

UNIVERSIDAD DE CHILE, en 
Santiago, con el Observatorio de 
Sostenibilidad de la Facultad de 
Economía y Negocios; 

INSTITUTO BRASILEIRO DE ESG, 
Río de Janeiro, Brasil y 

UNIVERSIDAD DE MURCIA, en 
España, mediante el programa 
Cátedra RSC.
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Pioneros en la Red Colombiana 
de Dendrocronología

Esta iniciativa surge de la reunión de 30 investigadores de seis universidades nacionales 
y cuatro internacionales, quienes se congregaron en la Universidad Nacional de 
Colombia – UN, Sede Amazonía.

El TdeA forma parte del grupo pionero que ha dado 
vida a la Red Colombiana de Dendrocronología. 
Esta iniciativa surge de la reunión de 30 
investigadores provenientes de diversas 
universidades nacionales e internacionales.

Nuestro TdeA comparte este espacio de 
investigación con instituciones hermanas como la 
Universidad Nacional de Colombia, la Universidad 
del Cauca, la Universidad Distrital Francisco José 
de Caldas, la Universidad Industrial de Santander, 
la Universidad Militar Nueva Granada, la 
Universidad de São Paulo, la Universidad 
de Miami, la Universidad de Barcelona y la 
Universidad Autónoma de Barcelona, entre otras 
entidades. Estas aulas extranjeras impulsan la 
investigación colombiana, ya que esta área es 
joven en nuestro territorio, con apenas 20 años 
de desarrollo.

“Podemos ahora empezar a escribir proyectos 
conjuntos que permitan potenciar las capacidades 
para poder avanzar más rápido en esta disciplina”, 
explicó el profesor Jorge Giraldo, docente e 
investigador de la Facultad de Ingeniería del TdeA.

Detalló que esta ciencia permite reconstruir la 
historia climática, entender eventos naturales 
como sequías o fenómenos de altas precipitaciones, 
y evaluar el impacto humano en los ecosistemas. 
Además, la dendrocronología es una herramienta 
clave para la datación de estructuras antiguas, 
conocer la salud de los individuos arbóreos y en la 
gestión ambiental.

El primer proyecto formulado por la Red está 
enfocado en el manejo forestal sostenible. Su 
finalidad es encontrar un equilibrio entre la 
productividad y la conservación de los bosques, 
asegurando un aprovechamiento responsable de 
los recursos forestales.

En el caso de cultivos agrícolas, los agrónomos 
conocen el tiempo exacto que una planta 
necesita para llegar a su fase productiva. No 
obstante, en los bosques naturales, es común que 
se desconozca cuántos años tardan los árboles 
en alcanzar dimensiones productivas. A través 
de la dendrocronología, es posible determinar 
estos tiempos de crecimiento y calcular la 
oferta de madera disponible, evitando la tala 
indiscriminada en los bosques colombianos, 
que suman aproximadamente unas 50 millones 
de hectáreas.

Mediante el análisis de los anillos de 
crecimiento, se establecen curvas de desarrollo 
que permiten definir qué especies pueden ser 
aprovechadas, cuándo y en qué cantidades, 
dentro de planes de manejo forestal. Este 
enfoque técnico permite una explotación 
sostenible, asegurando la regeneración de los 
bosques y su conservación a largo plazo.

Consciente de la 
importancia de esta 
disciplina, el TdeA 

promueve el interés 
por esta ciencia dentro 

del Semillero de 
Ecosistemas y Cambio 

Climático, del Grupo de 
Investigación Integra.
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TdeA, campeón latinoamericano 
universitario de porrismo

Con solo tres años de proceso, el porrismo del TdeA 
se graduó con honores. En su primera participación 
internacional, el equipo de esta disciplina de la 
institución obtuvo el primer lugar del Campeonato 
Latinoamericano de la International Cheer Union 
(ICU), división universitaria.

La competencia se llevó a cabo entre el 31 de mayo 
y el 1° de junio, en la Unidad Deportiva Atanasio 
Girardot de Medellín. El TdeA se destacó 
entre delegaciones de siete países: Ecuador, 
Venezuela, Panamá, México, Guatemala, Costa 
Rica y Colombia; y un equipo de Atletas de la 
Federación Internacional de Cheerleading.

“Nos sentimos muy orgullosos por este grandioso 
logro. Reconocemos el esfuerzo, habilidades y 
rigor de los deportistas y dedicación de su técnico, 
el profesor Gustavo García Calvo. Este trofeo lo 
vamos a exhibir en lo más alto de nuestra galería. 

La propuesta es que esta disciplina se fortalezca 
y que la institución se consolide como referente 
del porrismo universitario colombiano”, destacó 
el rector, Leonardo García Botero, en el acto de 
reconocimiento al equipo de porrismo celebrado 
el 6 de junio en el Salón Consejo Directivo del 
campus de Robledo.

“Agradezco a todos los chicos por sus ganas 
y entusiasmo. La idea es seguir participando 
en eventos nacionales e internacionales de la 
disciplina. Este reconocimiento es muy valioso 
para todo el grupo pues nos anima a seguir 
con este proceso. Hay mucho interés entre la 
comunidad académica por este deporte. En 
octubre esperamos estar en otro certamen de 
alto nivel”, dijo Gustavo García Calvo, docente 
de cátedra, adscrito al Área de Deportes y 
entrenador del equipo de porrismo.

En el certamen, que por primera vez tuvo la categoría universitaria en competencia, el equipo del TdeA fue el ganador. Las directivas 
de la institución entregaron un reconocimiento al equipo de porrismo que logró este mérito deportivo.

El campeonato universitario, primero de su 
tipo en América Latina, fue organizado por 
la International Cheer Union (ICU) y contó 
con el apoyo de la Federación Colombiana de 
Porrismo (Fedecolcheer).

Cabe destacar que la práctica del porrismo, 
o cheerleading, en el TdeA apenas se inició 
en 2022 con un reducido grupo de cinco 
estudiantes, ahora el grupo suma 19. “Nuestros 
sueños no tienen límite. Sabemos todo lo que 
podemos dar y nos vamos esforzar cada día 
por ser mejores. Tuvimos una animación muy 
completa con habilidades acrobáticas, rítmicas 
y de gimnasia. Queremos ser referente del 
porrismo para otras universidades del país y 
de Latinoamérica”, expresó Joshier Elid Pérez 
Mosquera, líder del equipo de porrismo y 
estudiante de Negocios Internacionales.

La práctica del 
porrismo en el TdeA 
apenas se inició en 
2022 con un reducido 
grupo de cinco 
estudiantes, 
preseleccionados 
mediante la cátedra de 
Actividades Culturales 
y Deportivas (Acude).
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El TdeA ya tiene 66 cupos 
para los Juegos Universitarios 
Nacionales 2025

En 2024, el TdeA obtuvo seis preseas: dos de oro, en atletismo y taekwondo; tres de plata, en baloncesto femenino 5x5, fútbol sala 
masculino y avanzados taekwondo, y un bronce, en baloncesto femenino 3x3.

El TdeA se afianza como potencia y referente 
deportivo en el ámbito de la educación superior 
de la región. A la fecha, la institución suma 66 
deportistas clasificados, en ocho disciplinas, para 
los Juegos Universitarios Nacionales 2025, que se 
realizarán en la ciudad de Bucaramanga, Santander, 
entre el 17 y el 31 de octubre.

La lista de los atletas con cupo a las justas 
académicas la integran, de manera equitativa, 33 
deportistas en la rama masculina; y 33 más, en la 
femenina, lo que reafirma el compromiso del TdeA 
con el desarrollo integral, incluyente y competitivo 
de los estudiantes.

“En nuestra institución, el deporte es un pilar de alto 
valor que aporta excelencia integral y complementa 
los procesos formativos; además, contribuye al 
fortalecimiento de vínculos sociales, promoción 
de la equidad e inclusión, siempre en armonía en 
la construcción de saberes y calidad académica. 
Con este número de clasificados, de seguro, en 
Bucaramanga, también seremos protagonistas”, 
indicó el rector, Leonardo García Botero.

Con 21 representantes, la Licenciatura en Educación 
Física, Recreación y Deportes, creada en 2024, 
es el programa académico que más atletas aporta 
a la delegación, con 21 clasificados. No obstante, 
además de la Facultad de Educación y Ciencias 
Sociales, las otras tres unidades académicas de la 
institución: Derecho y Ciencias Forenses, Ciencias 
Administrativas y Económicas e Ingeniería también 
tienen integrantes en el selectivo universitario.

“Tenemos ya 66 deportistas clasificados. Es una 
representación que casi duplica la que tuvimos en 
los juegos de 2024 en Pereira y Armenia, donde 
llevamos 35 deportistas. Es una muestra de que 
nuestro crecimiento, capacidad y proyección 
deportiva no tiene techo”, exaltó Jair Salas Copete, 
líder del Área de Deportes.

LOS DEPORTISTAS CLASIFICADOS PARTICIPARÁN 
EN OCHO DISCIPLINAS ATLÉTICAS, ASÍ:

Atletismo (cuatro deportistas): 
lanzamiento de disco, impulsión 
de bala, lanzamiento de martillo y 
salto de longitud.

Fútbol Sala (12 jugadores): 
en 2024, el TdeA obtuvo la medalla de 
plata del torneo.

Levantamiento de Pesas (dos en masculino): 
envión y arranque.

Karate-Do (cinco clasificados): 
cuatro hombres y una mujer.

Taekwondo (cuatro deportistas): 
dos hombres y dos mujeres.

Natación (dos nadadores): 
estilo libre y mariposa.

Baloncesto 3x3: tres equipos 
clasificados, dos masculinos y uno 
femenino.

Baloncesto 5x5 femenino (13 jugadoras): 
el equipo es el actual subcampeón 
nacional.
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El triatlón universitario se 
disputó en nuestro campus

Por primera vez, las instalaciones académicas 
del campus de Robledo del TdeA acogieron 
un evento interuniversitario de este exigente 
deporte que integra trayectos de natación, 
atletismo y ciclismo en una misma jornada.

El Triatlón Súper Sprit TdeA 2025 reunió a 37 
exponentes de esta disciplina, en masculino 
y femenino, de diferentes instituciones de 
educación superior de Antioquia, clubes y ligas 
de este deporte de Medellín.

“Previamente vinimos a mirar el recorrido. Nos 
parece que el TdeA tiene un muy buen espacio 
para este tipo de pruebas, además es ideal para 
efectuar competencia de acuatlón (natación y 
atletismo). El número de inscritos y participantes 
fue muy bueno”, destacó Marta Cecilia Pemberty 
Mazo, entrenadora departamental de triatlón.

El Triatlón Interuniversitario TdeA fue un reto para el cuerpo y la mente que puso a prueba la voluntad y la fuerza de los atletas universitarios.

Este evento fue un espacio de enriquecimiento 
deportivo para todos estos jóvenes que tienen 
talento para el atletismo, la natación y el ciclismo”, 
indicó Camilo Ramírez, representante de la 
Secretaría de la Juventud de Medellín.

La competencia dejó como ganadores, en 
masculino, a Samuel Aristizábal, con un tiempo 
de 28 minutos y 54 segundos; y en femenino, a 
Isabella Rodríguez, quien finalizó la competencia 
con un registro de 34:50.

“Quedé muy feliz con esa experiencia. Es muy 
importante que las universidades presenten 
este tipo de espacios. Los felicito porque tienen 
una piscina de mucha calidad y también un 
circuito muy técnico. Estoy muy complacido 
y ojalá que esta experiencia se repita”, dijo 
Samuel Aristizábal Restrepo, ganador y 
triatleta del Club A: Laps.

El evento contó con el 
acompañamiento de 

entidades como Indeportes 
y la Secretaría de la 

Juventud de Medellín.

El trazado diseñado llevó a los participantes, en 
sus diferentes categorías, a efectuar 400 metros 
de natación en la piscina de la institución, cinco 
kilómetros de ciclismo en un circuito interno y 
2.5 kilómetros de atletismo en una pista de trote 
demarcada en la cancha de fútbol.

“Tuvimos una alta participación de atletas del TdeA 
y el ‘Poli’, además de otras instituciones y clubes. 
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Gran acogida del Concurso de 
Cuento Tomás Carrasquilla

La ceremonia, realizada en el Auditorio Institucional Gilberto Echeverri Mejía, estuvo acompañada de intervenciones musicales y teatrales en homenaje a Tomás Carrasquilla, uno de los más grandes 
exponentes de la literatura colombiana.

En el marco del Día del Idioma, el TdeA Institución 
Universitaria celebró el acto de premiación del 
XXII Concurso de Cuento Tomás Carrasquilla, 
un espacio de fomento a la escritura creativa. 
Para esta edición, la organización del certamen 
recibió 75 textos que respondieron a las reglas 
generales del concurso, la mitad escritos por 
estudiantes de Territorio TdeA.

Por primera vez, no solo se consolidó la 
participación de estudiantes del Campus 
Robledo, sino, también, se evidenció con fuerza 
la voz de los territorios: el municipio de Caucasia 
se destacó con la presentación de 32 cuentos, y 
llegaron narraciones desde La Dorada (Caldas), 
Amalfi y el departamento del Putumayo.

Los participantes recibieron un reconocimiento 
especial por sus aportes creativos, como una 
manera de valorar sus talentos narrativos y 
motivarlos para escribir desde sus raíces. Uno 
de los momentos más emotivos fue el homenaje 
a Romeidys Gonzales Ipuana, estudiante que 
presentó su cuento en español y en Wayuunaiki, 
su lengua nativa, exaltando así la riqueza 
lingüística y cultural de nuestro país desde la 
mirada joven. “Fue histórico porque en otras 
ocasiones solo teníamos concursantes de la sede 
de Robledo, lo que muestra que es un evento 

integrador”, describe Jonny Echavarría Álvarez, 
líder de Cultura del TdeA.

El ganador fue Johan Alexander Osorio 
Gutiérrez, estudiante del séptimo semestre 
de la Licenciatura en Literatura y Lengua 
Castellana, con su cuento Insomnio: “Es la 
historia de un hombre que sucumbe a sus 
propios delirios y fantasmas nocturnos. En 
la noche, escuchaba ruidos extraños que se 
repetían y lo atormentaban. Una vez, con 
Policía a bordo, revisaron el apartamento y 
llegaron a un cuarto con un rastro de sangre 
que venía del cuerpo de una mujer muerta, su 
esposa. Él era su propio tormento y pesadilla. 
Es un cuento asociado al tema de salud mental, 
tan deteriorada en nuestra sociedad”.

Los participantes recibieron un mensaje de 
congratulaciones del rector, Leonardo García 
Botero, donde informó que la institución 
organiza un Parche de letras. “La idea es traer 
a la sede de Robledo a los 35 concursante para 
que compartan sus obras con toda la comunidad 
académica. Será un orgullo escucharlos y 
llenarnos de sus creaciones literarias. Una 
muestra más del talento y de la herencia de 
letras que tenemos en nuestro querido TdeA”, se 
detalló en la nota institucional.

LOS GALARDONES 
PRINCIPALES DE ESTA EDICIÓN 

FUERON PARA:

PRIMER PUESTO: 
Johan Alexander Osorio 

Gutiérrez, de la Licenciatura en 
Literatura y Legua Castellana, con 

el cuento Insomnio.
 

SEGUNDO PUESTO: 
Pedro Federico Quintana Hoyos, 

de Derecho (Amalfi), con El 
silencio del pueblo.

TERCER PUESTO: 
Ximena Oviedo, de Licenciatura 
en Literatura y Lengua Castellana 
(Caucasia), con Sinfonía infinita.
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EgresArte TdeA 2025: talento, 
cultura y alegría

El 30 de mayo se llevó a cabo el esperado Concurso 
Egresarte 2025 en el auditorio institucional 
Gilberto Echeverri Mejía, evento que reunió a un 
aforo completo de público entusiasta, ávido por 
disfrutar y celebrar el talento de los egresados 
del TdeA.

En esta tarde se vivió una verdadera muestra 
de creatividad y expresión artística, con 

presentaciones destacadas en las modalidades 
de canto, baile, poesía y literatura, innovación y 
creación, así como interpretación instrumental. 
La apertura estuvo a cargo de la banda musical 
institucional The Sunset, conformada en esta 
ocasión por cuatro talentosos egresados, que 
encendieron el ánimo desde el primer momento. 
El cierre fue igualmente vibrante gracias al grupo 
de proyección TdeA:  Cumbé, que hizo bailar y 
gozar a los asistentes, invitándolos a compartir 
un espacio lleno de emociones.

El jurado calificador, riguroso y especializado en 
cada una de las categorías, eligió a los siguientes 
ganadores, quienes se destacaron por su talento 
y dedicación:

Canto: Ana Cecilia Montoya Tejada (Licenciada 
en Educación Preescolar).
Baile: Juan Manuel Ramírez Monsalve 
(Trabajador Social).
Innovación y Creación: Paula Cristina Córdoba 
Beltrán (Ingeniera Ambiental).
Literatura y Poesía: Juan Diego Gutiérrez Rojas 

Más que un encuentro fue una fiesta, una celebración del alma TdeA. Además de los reconocimientos, se vivió una jornada de creatividad y expresión artística, teniendo como protagonistas la música y 
el baile, la poesía y la literatura, la innovación y la creación.

(Licenciado en Educación Básica con énfasis en 
Humanidades y Lengua Castellana).
Interpretación Instrumental: Laura Betancur 
Morales (Licenciada en Educación Preescolar).

Este evento contó con el apoyo invaluable 
de las cuatro facultades del TdeA (Ciencias 
Administrativas y Económicas, Ingeniería, 
Derecho y Ciencias Forenses, y Educación y 
Ciencias Sociales) que junto con la Coordinación 
de Egresados unieron esfuerzos para entregar 
incentivos. Además, los patrocinadores 
contribuyeron con beneficios de días de sol en 
la Hostería Río Escondido y pases de consumo 
en el Restaurante Animal Cocina, que animaron 
aún más la noche y destacaron el talento de 
nuestros egresados.

Finalmente, se extiende una invitación especial 
a los participantes que por razones de fuerza 
mayor no pudieron asistir para que se unan a la 
próxima edición del Concurso EgresArte, donde 
se abrirá el espacio para demostrar su talento y 
destacar el nombre de sus respectivas facultades 
y programas.

En este espacio se 
destaca el trabajo de los 
egresados y es también 
una muestra que esta 
sigue siendo su casa. 

¡Sean siempre 
bienvenidos!


